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□樊星在群山的皱褶中相隔虽远，彼此却息息相通

这里，好像已经到了鄂西群山的尽头。
水泥铺就的山间公路到此就戛然而止

了，余下的漫漫崎岖长路还是砂土的老
路。一次只能容一辆汽车慢慢通过的砂土
路还得拐几个急转弯的陡坡才能上到朋友
的家中，而新起的二层楼房上闪亮的马赛
克贴砖居然就是靠车拉上山的。

上得山来，放眼连绵起伏的崇山峻岭，
我注意到山民们的住房相距都不近。不是
说人们是喜欢群居的么？山腰是有几处群
居的居民点，可到了山上，人们就选择了彼
此保持距离的活法。于是，一个村也散布
得如此之广，以至于要从山上去村委会办
事，也得骑上十多分钟的摩托车。而这样
一来，是多有不便的呀！例如娃子去最近
的镇上上学，得走两三个小时的山路。如
果生了病，去最近的卫生院，也得在山路上
跋涉两三个小时。遇上急病，不是很容易
误事吗？我问老乡，他们点头称是。但他
们仍然把家安在了远离市镇和众人的山
上。说到最初的选择，都说是老几辈人为
了躲避战乱，避祸于此。

现在，到了太平时光，许多年轻人去到
大城市打工挣钱，有的挣了钱，回到山里建
起新屋，说是到了干不动的那一天，还会回
来养老。这份人与故土的深厚缘分，令人
感慨。在这里家家户户都有了电视机，也
有不少人沾了子孙的光，去到北京、上海那
样的大都市，见了世面，谈起来也流露出对
都市生活并不陌生的气派，可到头来，还是
觉得回到故土最安逸。

这里除了交通不便，空气清新、环境自
然，种点粮食（主要是玉米和土豆）当然不
够，还可以种点果树（这里的李子甜，一向
供不应求）、养养蜂（蜂蜜卖价很不错咧），
赚点零花钱。如果没有意外的灾害，神仙
的日子也不过如此吧！当清晨的山岚在不
远处游移时，我就油然产生了神仙的飘逸
感。那一刻，感觉真好！

都说故土难离，可有的人不是说离就
离了吗？终于把家也安在了闹市的人们，
他们在离开故土的同时也完成了身份的转
变。然而，还是有不少人留在了故土，与这
里的青山绿水相伴始终。甚至有的已经成

为城里人了，还经常回故乡探亲访友，居然
还有了能不能在故土的青山绿水中开发旅
游的设想。

由此想到，这世上的人们大约是可以
分为两类的：一类喜欢热闹、喜欢群居，另
一类则喜欢安静、喜欢独处。其中应该说
并没有高下之分，只是选择不同而已。绝
大部分人是喜欢热闹的，然而，也有避世的
隐士——从远离名利、淡然自适的许由到
不食周粟、采薇而食的伯夷、叔齐，还有坚
拒帝召、乐于高卧、垂钓的严光，面壁九年
的达摩祖师，不愿为五斗米折腰的陶渊明，
风骨傲然、特立独行的竹林七贤，“行到水
穷处，坐看云起时”的王维，一直到“大隐隐
于市”的许多高人……那些一直避居于深
山中的乡民，他们和历史上的隐士显然是
同一类人，虽然出身、文化水平、行为方式
不可同日而语，但在精神气质、生活追求上
幽然相通。

说到我自己，身为教师，经常与学生打
交道；身为文化人，也得经常参加各种社会
活动。尽管如此，我还是喜欢独处：不仅读

书，也喜欢独自琢磨一些问题，连运动也喜
欢独自散步或骑行。因为那样用不着瞻前
顾后，可以随心所欲，感到轻松自在。在内
心深处，在“独乐乐”与“众乐乐”之间，我是
特别喜欢独处的。

有了这样的认识，再看那些有条不紊
打扫庭院、淘米做饭、抽烟聊天的老乡，就
有了一种亲近感……

夜幕降临，山顶的星星闪烁得格外明
亮，人与天的距离一下子拉近了许多。此
起彼伏的各种虫鸣、狗吠更烘托出山里的
素静。山里人，常常早早就熄灯入睡了。

“日出而作，日入而息”的古老生活方式在
这里依然。偶尔，会从不远的对面山上传
来几声爆竹声，这边的老乡不用问也知道：
那是谁家在办红白喜事了……相隔虽远，
彼此却息息相通。这，也与城里人住在对
面却依然陌生形成了耐人寻味的反差。

我也是一直习惯早睡早起的。生物钟
的恒定使我顿悟：生命中有一种力量，如天
行健，连理性也难以说清。

晚安，群山！明天清晨，我们再见！

□谢新源我们“村群”
去年五月，从广州回到河南

温县东城外村。时序上虽立了
夏，但故乡仍一派暮春景象，抽
了穗的小麦正在扬花灌浆。天
高云絮飞，风来绿浪起，丰收就
在眼前了。

从当兵直至退休，37年间，
回家次数并不少，却多是出差途
中顺路探望父母就匆忙归队。
偶尔处理牵涉村上的事，找的也
是之前叫大队长后来称村委会
主任的大队干部。侄儿说，现在
的村支书曾经是大学生，三十多
岁，姓着一个姓。

果然，村支书壮实魁伟，理
着半背不背的小背头，戴眼镜；
说话不紧不慢，斯文而儒雅，完
全颠覆我记忆里大队干部风风
火火的印象。因着我和他尚健
在的父亲大体属同代人，且彼此
颇是熟悉，两人便很快就能聊到
一起。讲完事情，他忽然说你加
我微信吧，我再把你拉到咱村群
里；你是咱村走出的老辈人，还
当多关心关心村里的事。他这
么一说竟让我脸上发起了热：是
啊，关注家乡不能光停留在嘴
上，搁在心里并最好能做出些实
事儿才对。

回到广州，习惯性地临睡之
前浏览各个群，村群赫然入目。
细看以村支书为群主的这个群，
竟有群众460多位，在我这里是
首屈一指最大的群。再一一过
目，几乎都是陌生的名字，群员
间的交流亦是各式各样，眼花缭
乱。

令我感动的是，一行既陌生
又熟悉的文字扑入眼帘：欢迎小
敏入群！我的心有些儿跳得快，

“小敏”是我的乳名，离开家乡四
十余年，村里知道我乳名的人应
该不多了，而化了名的他或者
她，还能够把我的职务和乳名联
在一起，存留在记忆里，除却我
的家人，该会是谁呢？

自然，出现在群里最多的信
息还是村中事务。支书一会儿
说哪个村正在承包分红，主任一
会儿布置南河堤划段承包，卫生
站医生一会儿通知适龄妇女到
乡卫生院接受县医院安排的妇
科专科检查…… 接连几天我一
直沉浸在这样的乡间邻里，相隔
数百、上千公里，看似杂乱无序，
其实充满着亲情、友情、乡梓之
情，每晚的梦境似乎也多了一分
香甜。

促使我浮出水面发声的，是
在去年十月份。

去年六月，我的散文集《东
城外》由人民文学出版社出书。
扉页上我写着这样一段话：“童
年和故乡，是一座珍贵的人生宝
藏，挖之愈深，愈会得到更多闪
烁着永恒之光的金子。谨以此
书感怀童年，致敬故乡！”书自然
是叙述我的童年和童年时的故
乡故事的。

村支书说，这很难得，你一
定要寄一本给我来读，可以借此
更加了解咱村、咱们生活着的这
块土地。因为其中一篇“回望故
乡”，我用了近三万字的篇幅，尽
量详细地讲述故乡的前世今生、
风土人情、文物古迹、民乐民曲、
文化名人、古今战场，纪实性颇
强。我的一位发小、辈分上的远
房侄子，原先在县新华书店当经
理，也说，在书店看过无数的书，
却还不曾看到咱自己人写的书，
非要掏钱来买。这哪儿能说得
过去？我便都寄给了他们。岂
料，他俩不约而同用手机拍了封
面，放到了村群，一时引来一阵
赞叹。

突然一天，村群里的“太阳
雨”发了一段短信息：“小敏的这
本书写得很好！我们应该感谢
他，让我们这个在中国大地上千
千万万个普普通通村落，也能够
留下一抹永久的文化记忆。小
敏不仅写进了自己的乡愁和对
故乡的感怀，也为大家留住了父
辈、祖辈的身影和怀念。故乡和
祖辈们向我们栩栩如生地走来，
也许他们从未走远……”

这百把来个字修辞不俗，文
采灼约，尤其是切切实实道出了
我写作这本书的初衷，我就在村
群里发了一段感谢的话。

我在群里的第二次出头露
面，是今年春节。我想，过年了，
该给村里父老乡亲拜个年的，于
是，就发出了一句祝福的话。

现在，存留在我手机里的诸
如同学群、战友群、朋友群、老乡
群、同事群、同好群，林林总总十
余个，却都不如“村群”在我心里
的分量重，一日不看或者一会儿
不去关注片刻，仿佛就失落了一
件什么心爱之物似的。当然，我
也在等待和创造着真正融入其
中的机会与条件。

当下，我虽然仍是“潜伏”其
中，却幸福并快乐着！

相隔数百、上千公里，看似杂乱无序，
其实充满着亲情、友情、乡梓之情

妻子的花园 □高凯明

忽有故人心上过，回首山河已是秋

岳父的业余爱好

□于坚笔落惊风雨

真正的家乡 □胡燕青
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小时候我和妻子两家曾经有一段
时间是邻居，那时她的父亲经常不在
家，因为两家关系好，母亲有时会叫
我过去帮干点粗活儿。渐渐地，对他
家的情况了解也就多了。

岳父曾经是个军人，他的军旅生
涯起步于1945年的山西武乡，当年那
里还是八路军总部所在地，那年他十
四岁，在军部当报务员，全国解放后
因为工作出色又年轻有为，被组织送
去上学。他是从四川剿匪一线的大山
里调出来回炉当学生的。

他们这批人都是从中学读起，先
是在武汉三年，后有部分又送去青岛
再接着读，一气六年读下来，最后竟
一直读完大学本科，毕业于海军潜艇
学院的潜艇艇长专业。那时一度让他
面临的选择是留校任教还是去潜艇一
线工作。但是，这两个去向都因为中
苏两国关系交恶，潜艇发展计划搁置
而改变。这让他的命运从此有了别样
的路径。

几十年里，他先后干过几年军事
检察院的检察员，接着是作为一个水
工大队政委赴越南参加援越抗美战

事，因任务完成出色，还受到了当时
的越南领导人胡志明、范文同的嘉奖
和接见，回国后也得到了当时的军中
老帅叶剑英、贺龙、陈毅等的接见。
紧接着，又被先后派往担任秘密工程
任务的工兵团和工程处政委，一干就
近十年，直到后来大裁军从部队转
业。转到地方后，他先是在一市级煤
炭公司担任领导职务，最后在一家烹
饪学校校长任上结束职业生涯。

虽然离开了军队，可军人出身的
他，作风习惯一直不变，尽管平时寡
言少语，但是坐、立、行、走都一直保
留着军人的姿态。

他的经历传奇、多变，但无论怎么
变，始终干一行，钻研一行。令人称
奇的是，他对工作以外的爱好，也有
追求。譬如，喜欢书法和工笔画，一
手毛笔字写得隽秀飘逸，工笔画至今
仍然是自家和儿女家墙面的一景。

他的最爱是做“裁缝”。也不记得
从哪一年开始，经常能看见他鼻梁上
架着个眼镜，脖子上挂着一条软尺，
在那儿熟练地踩着那台南华牌缝纫
机。早年多见他只是给衣服缝缝补

补，顺带也会做一些不出门穿的睡衣
睡裤，后来越做水平越高，服装越做
越俏，让大院的邻居特别是小姑娘们
都很羡慕和喜爱。

离休后，岳父为了提高剪裁技艺，
还去报名参加入读老年大学服装专
业，成为那个专业唯一的男同学，并
荣幸地被女同学一致推选为班长，最
终还成为了当地老年业余服装协会的
会长。他那时做的各式西装裙套装、
旗袍，频频得奖。

老人家今年九十岁，一只眼睛的
视力近乎是零。二十多年前他其实
就患了帕金森症，双手已经开始颤
抖，可他一直在坚持他的爱好，大约
十年前颤抖的幅度越来越大，连吃
饭端碗都有困难了，这才让他不再
能挥毫泼墨，不再能为我们裁剪时
装。他为全家三代人做服装的历
史，现在大部分只能通过照片的提
示才能记起。

岳父在一天天地老去，可老人家
对当年的封笔和封剪之事都很淡然，
一天到晚乐呵呵的。他现在的爱好只
剩下看电视，最爱看《新闻联播》。

北去的湘江是由车江镇流向
衡阳市的。而往返两地的6路公
共汽车则是沿湘江堤岸从衡阳市
发车到车江镇的。如此表述像是
没话找话。然而，我在梦中常常遇
见的，也是难以割舍的镜头也正是
这北去的水和南来的车。

正是这趟承载着我许多美好
过往的6路公共汽车，每每行驶到
一棵巨大的法国梧桐树下时，便会
缓缓地停下来。这里是一个站。
站牌上只有“6路车”三个字。没有
站名。因为这里曾经是军事禁区
——某高炮师师部大院。

梧桐树右侧有一扇卫兵把守
的大门，里面是由众多高大的桂
花树簇拥的师办公室所在地。
左侧的大门里，是一片古老的樟
树林。树木掩映处便是师部家
属大院。

连接桂花树和樟树林的是一
条笔直的水泥的小路，在这条小
路上，我曾来来回回地走着，一
直走到我调回到广州为止。别
小瞧了这条小路，先后从这里走
出去的可不只是我这样的文人，
好几位将军也是从这里起步的。

家属大院的老树下也有一条
小路，这条小路与大门口那条小
路是相连的。不同的是小路到
了这里便成了曲径。为了保护
古树，小路在这里是要靠寻找大
树与大树之间的空隙延伸的。
曲径的右侧是谢师长、孙师长和
宋政委、秦政委等新老首长的
家。左侧是于主任、范参谋长、
唐部长的家。沿小路再往前绕，
便到了干部宿舍区。我家住在
树林的最深处。这里有 3 栋平
房，我家住中间一栋。后面一栋
户型稍大些，住的是黄副政委和
董副政委家。两位老首长家后
面，是家属区菜地。妻子的花园
就在这里。

其实就是妻子种的一片菜
地。花园的名字是别人送的。
菜地约有两分地大小，是黄副政
委家和董副政委家送的，他们儿
女不在身边，无人耕种，便送给
了妻子。妻子的菜地还有一部
分是自己开垦的。开垦之前原
是一片围菜地一周的乱石堆，上
面爬满了野蔷薇枝条，是妻子用
锄头把它变成了菜地，又把它同

原来的菜地拼在了一起。妻子
在这里种上了四季豆，又把迅速
长出的豆角藤蔓引上了围地一
周的豆角架上。邻居曾告诉我
说，你妻子种菜可真用心，她把
豆角藤蔓长须引向豆角架的那
份仔细呀，就像是在绣花。

然而，野蔷薇的野性实在太
强了，它完全没有顾忌妻子的付
出，直到豆角架上的豆角开出了
玫瑰色的花朵，它们依旧不依不
饶地去收复自己的失地，硬是把
雪白的蔷薇花朵绽放在豆角花
中间，来个红花白花争芳斗艳。
也许正是因为妻子的菜地一年
四季都被爬满了红花和白花的
豆角架包围着，过往之人都称妻
子的菜地为蔷薇花园。

妻子的菜地一年到头都弥漫
在各种蔬菜的花香里，展现着一
派勃勃生机。春天的油麦菜，夏
天的空心菜，秋天的兰花菜，冬
天的大白菜，都在不同季节里展
示着自己清翠的身影。还有色
彩各异的红辣椒，紫茄子，黄南
瓜，绿丝瓜，更是美轮美奂地传
递着丰盈喜讯。

妻子菜地的丰收景象是用妻
子的汗水浇灌出来的。她每天
下班回家，都会一刻不停地钻进
菜地里，除草，施肥，浇水。每每
遇到风雨之夜，她都会守候在菜
地里，排水护篱。

妻子的菜地是与人结缘之
地。因为蔬菜长势好，品种齐
全，住在大院里的人没有不羡慕
的。在那些清贫的日子里，妻子
的 菜 地 可 是 一 笔 不 小 的 财 富
呀。妻子为人大方，经常招呼路
人到自己菜地里来摘菜。有时
候还会主动地把摘好的菜送到
邻居家。

妻子的菜地为美丽的营区锦
上添花。黄副政委的丫头晓荣
在衡阳市工作，每每回家，总会
在妻子的菜地旁站一会儿，她说
妻子的菜地最养眼。

“忽有故人心上过，回首山河
已是秋。”昨天，在与董副政委的
儿子董临宁老战友通电话时，无
意中又提到了他妻妹杜东方，这
使我又想起了当年她让我写“妻
子的花园”的事。光阴似箭，飞鸿
几度，一晃四十多年过去了……

苏轼说：智者创世，能者述焉。
智，烛也。（《法言 ，修身》） 四时

能变谓之智。（《管子》）
智者就是造物主。能者就是作

者（文人）。
述焉。述，循也。（《说文》）述不

是造物，只是转述。
写，置物也。（《说文》）
写作不是创造，而是置物，述焉。
从万物到语言，语言是一种万物

的转喻。
人是语言之人，没有语言这位大

神的现身。大地上就不会有人，只有
无言无明的物，动物。

语言的置物就是“随物赋形”（苏
轼），形就是语言。

随物赋形，忤物无伤。（现代主义
颠 覆 了 这 种 随 物 赋 形 ，作 者 自 命 不
凡，从 0 开始，将写、置物理解为创造
奇迹。这种语言导致了自然的分崩
离析、名不副实。）

系辞焉，以辩吉凶。（《易传》）吉
凶是事物关系的变易。

生生之谓易。宇宙的一切变化
都是为着生生。如果变易生的是死，
宇宙就不存在了。

在人看来，易，是吉凶之事。
此吉彼凶，此凶彼吉，吉凶无常。
易才是宇宙之常。
生生之事不是吉凶这些观念所

能确定的。
修辞乃是人之大事。
系辞焉，而明吉凶。
修辞就是辨，解释，释义。
辨什么？吉兆或凶兆，如何生生。
“修辞立其诚。所以居业也。”

（《易传》）
诚，就是那种可以生生的力量。

不可知，老子叫做无。那种无中生有
的力量。

朱熹：“诚是实有此理。诚字在
道，则为实有之理。在人，则为实然
之心。诚是实。心之所思皆实也。
诚者，合内外之道，便是表里如一。”

子曰：巧言令色鲜矣仁。仁，亲
也。这是一种人与人的根本关系（非
人 的 关 系 是 弱 肉 强 食）。亲亲为大
（《中庸》），只有仁这种关系能够生
生。巧言令色导致的是一种不诚实
的关系，阳奉阴违，文过饰非，不仁，
不生生。

《六艺论 ·论诗》：“诗者，弦歌讽

谕之声也。”（郑玄）
诗人有点像彼得或保罗，只是他

们传递的不是神的圣旨，而是语言的
圣旨。

哪种语言？
口语？文章？
口语是工具性的，功利性的，短

平快，直截了当、一语中的，转瞬即
逝，说过即忘。

海德格尔说，日常语言是用罄的诗。
口语诗不是口语，它有写这个动

作。一旦写下，就记录在案了。
陆游说：言之不文，行之不远。
传得下来的是文。文章，章，彰也。
杜甫说“笔落惊风雨，诗成泣鬼

神”，这不是口语。
诗人不过是在告诉他自己时代

的人们，盐巴是必需的，水是必需
的。转述了老人之言，经验的转述。

Sui（水）、YuanBa（盐巴），说过
即忘。下次用到再提起。

“不尽长江滚滚来”，写下，无法
遗忘了，传之久远。在没有长江的地
方，“不尽长江滚滚来”也存在。

即使不说，杜甫也存在着。
是之为：千秋万岁名，寂寞身后事。

江
山
如
画
图
（
国
画
）

□吕英翼

“更美的家乡”，指的是天堂。年轻时读到
这个名词，我愣了一阵子。从没到过的地方何
以称为家乡？

活了数十年，才体会到此词之深度。初小
时，我从广州来港定居，父母认为我很快就适
应。可惜，我一直没能摆脱人在异乡的感觉。

“月是故乡明”，我总觉得自己正活在一个暂时
的处境里。现在退休了，始知这暂居之感并非

“离乡”所致，反源自眼前一切无法“成乡”的风
景。宇宙那么大的拼图中，人类也许都只是些
剪出来的人形纸片，四面伸出不规则的棱角，到
处放都不合适，只有亿亿万万分之一的一个小
平洼，放进去后可以凹凸相连、天衣无缝。小平
洼就是我们的家乡。而那地方，不在人间。

我们在世上尽都是寄居的。活着，原来就
是要慢慢地领会这寄居的概念，好有动力去寻
找自己真正的家乡。杜甫说他“万里悲秋常作
客，百年多病独登台”，把人类的处境全说中
了。小学时，我们为了考上好中学努力；上中学
了，又为了考上好大学而奋斗。大学毕业，自然
要找一份好工作，拼搏一生——可是，且慢，原
来是为了最终退休住个贵价院舍吗？这高速旋
转的赛道，不知一早已把多少人甩到人生更边
疆的地方去。总之，家乡永远只是卡夫卡的城
堡，无论对社会精英还是草根百姓来说都一样，
家乡总是远在他方的。

人都爱到风景壮丽的地方去旅行，相信这里
面也不无寻找更美家乡的潜意识。可惜旅游使短
暂之感更强烈，拍照“打卡”实在无法满足心里的
向往。家乡意味着拥有。可惜谁在瑞士住上三十
年，也无法把自己黏牢在一个雪山上，即使他是在
那儿出生的，百年之后仍要交出拥有之权利。

更离奇的是，人会离开自己生长的地方，嫌其
不够好，希望他乡更有家乡感，而这却是个明显的
悖论。到你想回头，你曾经住过的地方却大大地
改变了，让你感到陌生。这与经济政治和发展都
无关，却与你的童稚相连。原来当你从懵懂之年
变得懂事的那一刻，流浪就已经开始了。家乡，只
有到了你停止寄居于世，才会真的回到你身边。

（原载于《明月湾区》2022 年 8 月号）

当你从懵懂之年变得懂事
的那一刻，流浪就已经开始了

□张超我和《聊斋志异》
我自幼喜爱语文，母亲是我的启

蒙。夏夜井院纳凉，冬日围炉夜话，
我从做老师的母亲那里，听来了许多
笑话、趣事、掌故、诗词曲文、神鬼传
说……窗外繁星点点，虫声唧唧，我
们兄弟几人盘坐在床上，围拢在母亲
身边，听她讲述《种梨》《画皮》《仙人
岛》《聂小倩》《崂山道士》《捉鬼射
狐》……母亲讲得生动有趣，我们听
得津津有味——那是我最神往、最快
乐的时刻。

上小学后，母亲的讲述已无法满
足我对《聊斋》的渴望，我已不满足于

“听”，就自己动手找书来看。《聊斋志
异》那艰深的文言和复杂的繁体字，
使我如观天书，一筹莫展。于是我对
母亲大人更加敬若神明——如此古
奥艰深的书，从她嘴里讲出来竟如此
通俗有趣。

上了中学以后，学了一些文言知
识，又从课本里接触到一些《聊斋》篇
章，如《狼》等。经不住诱惑，再一次
拿起《聊斋》原著，尝试阅读。虽然较
儿时理解水平有所提高，但依然不甚
了了。于是搬来字典，遇到不认识、
难理解的字词就查，并把字音、字义
标注在书上，以备阅读其它篇目或再
次阅查看时节时省力。开始时很吃

力，阅读速度也很慢，一篇文章往往
要读两三个小时——那简直不是在
读，而是在啃，字字艰难，反复嚼咽。
每当我“啃”完一篇聊斋，理解了故事
大意后，那种愉悦是难以言传的。就
这样，我一边查字典，一边读《聊斋》，
随着文言知识的积累，阅读速度越来
越快，日久天长，我竟通读了《聊斋志
异》，文言理解能力也大有长进。

读《聊斋志异》原著，我发现比听
母亲讲述更美妙，不但能更详细地了
解故事情节和细节，而且能感受到
《聊斋》所特有的语言和意境之美。
这种美只有在阅读原汁原味的《聊斋
志异》时才能体味得到，一旦译成现
代文，就所剩无几了。至今我都认
为，培养学生文言阅读能力的最好方
法，是让学生读《聊斋志异》。

上了大学以后，我对《聊斋志异》
的痴迷不减。不过大学时期对《聊
斋》的喜爱，已从热衷于故事情节的
感性认识，上升为对语言、章法等艺
术特色方面的理性关注了。我发现
《聊斋志异》的语言很精致洗练，多用
四字短语，简洁生动。譬如《胡四姐》
中描写狐女胡四姐：“年方及笄，荷粉
露垂，杏花烟润，嫣然含笑，媚丽欲
绝。”三言两语，写尽少女的光艳鲜

润、妩媚动人。特别是文言的浅近
化、通俗化和口语的文言化、个性化
相结合,形成了一种既雅致工丽，又
通俗生动；既准确洗练，又清新隽永
的语言风格。

后来又看到一些后人模仿《聊斋
志异》的“续貂”之作，如《剪灯新话》
《剪灯馀话》《挑灯新录》等，除了情节
想象较之《聊斋志异》平庸乏味外，最
主要的就是在语言的准确、简洁、生
动上，较之《聊斋志异》大为逊色，一
比较阅读，精致与粗糙，高下立见。

毕业后从事语文教学，课本中的
一些文言篇目如《狼》《促织》，即选自
《聊斋》。由于自己的对《聊斋志异》
的钟爱，教起来自然得心应手，分外
亲切，常有独到感悟。现在我已过知
天命之年，读过的书也不少，藏书也
洋洋大观，而唯一能让我经常翻阅并
摆在手边的，就是一部《聊斋志异》。

近来读到余光中的《我以能使用中
文为幸》一文，其中有一段记叙在亲友家
读书的情形，和我幼年爱好经历颇为相
似：“他家中藏书不少，最吸引我的是一
部插图动人的线装《聊斋志异》。……课
余任我取阅，纵容我神游于人鬼之间。”
能有和著名诗人余光中有一样的幼年经
历和爱好，我深以为荣。

在没有长江的地方，“不尽长江滚
滚来”也存在

他为全家三代人做服装的历史，现
在大部分只能通过照片的提示才能记起

能有和著名诗人余光中有一样的
幼年经历和爱好，我深以为荣
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